

**SE PREVÉ UN ESQUEMA DE PRIMERA MINORÍA**

Reforma Electoral 'dará golpe a aliados de 4T'

Especialistas señalan que la meta de Morena es desaparecer o modificar el esquema de legisladores plurinominales, lo que implicará un retroceso a los '60, cuando el PRI existía como partido hegemónico y la oposición era minúscula. Este ajuste podría detonar otro encontronazo en el Congreso entre el partido guinda y el PT-PVEM, como ocurrió con la prohibición del nepotismo electoral para 2027. Expertos resaltan que lo que se debe transformar es el sistema de las fuerzas políticas en cuanto a financiamiento público, fiscalización, redes sociales y publicidad oficial **MÉXICO P. 3**

SE PREVÉ CAMBIAR ESQUEMA POR "PRIMERA MINORÍA"

REFORMA ELECTORAL AFECTARÁ A ALIADOS DE MORENA: EXPERTOS

Análisis. Desaparición de plurinominales dañará a las minorías legislativas ante hegemonía del partido oficial, como en los años 60

VALINA RUIZ

La desaparición o modificación del esquema de los legisladores plurinominales implicará un retroceso a los años 60, cuando el PRI existía como partido hegemónico y la oposición era minúscula, lo que actualmente busca Morena, resaltaron expertos en materia electoral.

Los legisladores plurinominales se crearon en la reforma política de 1977, con el objetivo de que hubiera pluralidad y minorías políticas representadas en el Congreso, por lo que son escogidos acorde a la votación de cada partido y no de forma directa.

Entre los primeros diputados plurinominales, que abrieron paso a la izquierda en el Legislativo, estuvieron Arnoldo Martínez Verdugo, del Partido Comunista Mexica-

no; y Heberto Castillo, del entonces Partido Mexicano de los Trabajadores.

El analista político Jorge Aljovín señaló que la futura reforma electoral no plantea que sean eliminados los plurinominales totalmente, sino que sean elegidos mediante un sistema que se llama "De Primera Minoría", es decir, que el segundo lugar en una elección asuma ese cargo.

"Cuando terminan las elecciones, los que quedaron en mejor lugar, que tienen menos diferencia en el segundo lugar, esos entran como representación de la minoría, y no listas", dijo la presidenta Claudia Sheinbaum el 25 de junio pasado.

El experto advirtió que esto "no solo afectará a la oposición, también a los aliados naturales del Gobierno federal, que son el Partido Verde y el Partido del Trabajo".

Una reforma electoral que modifique el esquema plurinominal sería el segundo encontronazo legislativo entre Morena y sus aliados, siendo el primero cuando se puso sobre la mesa el prohibir el nepotismo electoral a partir de 2027.

El experto también destacó que "es una ventana de oportunidad para la propia generación de cuadros, para que los institutos políticos se dejen de ver como un club privado de amigos".

Arturo Espinosa, director de Laboratorio Electoral, manifestó que la reforma electoral que pretende enviar el Ejecutivo, quiere regresar a un PRI de los 60, donde Morena es un partido grande que controla todo.

"Si en la tirada de Morena el criterio es que genere hegemonía, va a terminar por absorber al Verde y al PT, quedarán Movimiento Ciudadano, PRI y PAN, en el mejor de los casos, como partidos pequeños", subrayó.

Marina Reyes, gerente de Riesgo Político de la Consultoría Integralia, también advirtió que los partidos minoritarios tendrán menos oportunidades de llegar a tener escaños o curules en el Poder Legislativo.

"Vemos aquí algo como muy peligroso, porque los legisladores plurinominales nacieron precisamente para dar cabida a otras fuerzas políticas durante los años en los que el PRI



era el único partido que llegaba al poder”, indicó la especialista.

Por otra parte, Juan Jesús Garza Onofre, académico del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y del Colegio de México, destacó que lo que se debe transformar es el sistema de partidos en cuanto a financiamiento público, fiscalización, redes sociales y publicidad oficial.

Esto porque “en cada elección encuentran maneras de darle la vuelta a la ley electoral”.

¿EN QUÉ CONSISTE?



elecciones con menos recursos

El 25 de junio pasado, la Presidenta propuso recortar el gasto del INE, alegando que se pueden hacer



elección legislativa acceda al Congreso

La reforma busca eliminar plurinominales, y apostar por que el segundo lugar en la



rán, no solo por listas de partido

Esto para garantizar

que los candidatos compitan directamente en el territorio que representarán, no solo por listas de partido



búsqueda de autoritarismo

Sheinbaum recalcó que el INE seguirá siendo un organismo autónomo, descartando cualquier



próximas elecciones de 2027

La propuesta

presidencial planteará que los cambios no entrarán en vigor en las